



# LES AMIS DE LA TERRE MIDI PYRÉNÉES

22, place du Salin 31000 TOULOUSE

Tél-rép-fax : 05 61 34 88 15

Courriel : [midipyrenees@amisdelaterre.org](mailto:midipyrenees@amisdelaterre.org)

Internet : [www.amisdelaterre.org](http://www.amisdelaterre.org)

## LA FEUILLE VERTE avril-mai-juin 2007 n° 206

### A PROPOS DES AMIS DE LA TERRE DE MIDI-PYRENEES

par Alain Ciekanski

Lors de notre dernière Assemblée Générale nous avons fait le point sur la très grande diversité de nos actions. Nous sommes intervenus

- sur la place publique en organisant de nombreuses manifestations et actions symboliques
- dans de nombreuses instances de concertation tel que le SPPPI, la Commission des Sites et des Paysages, l'ORAMIP, l'ORDIMIP, dans les Commissions Locales d'Information et de Surveillance (Golfech, Pole CHIMIQUE, incinérateurs...)
- dans les médias, dans de nombreux collectifs.

Nous avons une réelle culture de l'action collective. Nous entretenons des relations privilégiées le milieu associatif toulousain, voire de Midi-Pyrénées : ATTAC (dont les ATF sont membres fondateurs), le collectif Anti-OGM31, le Collectif Plus Jamais Ça, le CANT, collectif Anti-Nucléaire Toulousain, l'Association Vélo de Toulouse, le collectif Ginestous 2000, le collectif PDU, Bleue Comme Une Orange, VERACRUZ, Arbres et Routes, Greenpeace, Agir pour Croix Daurade, Caracole, le Comité Ecologique Ariégeois, Nature Comminges, nous participons aux travaux d'UMINATE comme du COPRAE...

Les relations avec la structure fédérale des Amis de la Terre France, souvent conflictuelles dans le passé, se sont pacifiées. Nous communiquons de nouveau dans un climat de confiance : les tensions liées aux quotes-parts ou au nucléaire, ont été dépassées.

Le fonctionnement des Amis de la Terre de Midi-Pyrénées a sensiblement évolué depuis l'année 2000. Nous avons désormais un local spécifique pour davantage d'indépendance, et nous avons instauré un nouveau mode de fonctionnement : les réunions du Conseil d'Administration ont été dissociées des réunions publiques- les plénières. Il reste ouvert à tous ceux qui le désirent, qu'ils soient porteurs de projet ou simples observateurs. Les ATMP sont un véritable outil d'investigation et de combat. Chaque groupe de travail a une réelle autonomie décisionnelle : le CA a soutenu toutes les propositions d'action ou de conférence sur de nombreux thèmes. Toutes les initiatives ont été encouragées. (suite page 4)

### LES DANGERS DE LA TELEPHONIE MOBILE ET DE LA POLLUTION HERTZIENNE

Conférence avec le Professeur Le Ruz

Vendredi 29 juin 2007

Salle de Barcelone 20H30

20 Allée de Barcelone à TOULOUSE

### La guerre de l'ortie continue !

jeudi 26 avril 2007

à 20 h 30 Salle Osète

6, rue du Lieutenant-Colonel Pelissier  
à Toulouse (métro Capitole ou Wilson)

Bernard Bertrand, paysan écrivain,

Jean-Paul Collaert, co-auteur de « Purin d'ortie & Cie » et président de l'association « Jardins d'aujourd'hui »

Jean-François Lyphout, horticulteur en Dordogne, producteur de purin d'ortie :ATF et Collectif « Ortie & cie »

Jeudi 24 mai 2007, 20h30

à l'ENSEEIH (2 rue Ch. Camichel à Toulouse)

### « Environnement, Santé, Société »

Rencontre avec le Professeur de Médecine

### Dominique Belpomme

(le Pr D. Belpomme est l'un des fondateurs de l'Appel de Paris contre la pollution chimique, par ailleurs président de l'ARTAC et de la Société Européenne de Santé Environnementale. Il vient de publier un nouvel ouvrage : « Avant qu'il ne soit trop tard », Fayard, 2007

### FETE DU VELO - ANTI LMSE

Samedi 9 JUIN

Départ 14 heures Place du CAPITOLE

Douce balade en ville et en musique pour arriver à 16h sur la pelouse près de la LMSE, ou se tiendra une grande kermesse jusqu'à 19h voire plus...

Où ça ?

Entre le pont Giordano Bruno (le seul pont routier entre le complexe scientifique de Ranguel et l'Université Paul Sabatier) et le pont Latécoère de Ramonville.

Nombreux stands associatifs, visite du sentier nature de VERACRUZ, concerts, conteur, jeux de plein air, buvette, grillades, ..... et décollage de la montgolfière anti-LMSE !

### La LMSE est une HONTE pour Toulouse !

C'est un projet routier anti-écologique et rétrograde, voulu par Douste Blazy et Moudenc qui s'attaquent au CANAL DU MIDI Patrimoine de l'HUMANITÉ et à la biodiversité d'une zone humide et ses espèces prioritaires protégées (dont le triton marbré) malgré l'avis du Commissaire enquêteur lors de l'Enquête Publique...

### Prochaines réunions mensuelles publiques des ATMP

Mardi 24 avril Nucléaire et élections, Mardi 22 mai Rencontre avec le M.A.N

et mardi 26 juin Un projet à construire : l'écologie dans la cité à 20h30

A la Mairie annexe du Pont des Demoiselles, 3<sup>ème</sup> étage, 7 av St Exupéry. (parking Casino).

Suivre le fléchage : accès par la rampe du parking d'étage ou escalier extérieur

+ Tous les sujets de l'actualité écologique en Midi-Pyrénées

# La note du secrétariat

Nouvelle adresse : Les Amis de la Terre de Midi-Pyrénées  
22 place du Salin - 31000 TOULOUSE

Notre n° de téléphone reste inchangé :

Téléphone -répondeur -fax : 05 61 34 88 15

Comme nous venons de changer de local, et que la nouvelle installation est loin d'être terminée, nous n'avons pas pu mettre en route cette FV plus tôt.

Nous cherchons des volontaires parmi les adhérents pour aider aux nombreuses tâches de secrétariat :

- 1.- venir au local une fois par semaine pour assurer une permanence, écouter les messages téléphoniques, les noter et éventuellement y répondre + lire les fax
2. - idem pour les messages courriel
- 3.- contact avec les différentes commissions
- 4.- tenir le site internet des ATMP

Pour prévenir de vos bonnes intentions : 05 61 73 39 22  
ou 05 61 55 56 32 ou 05 61 59 62 73

L'AG du 24 mars a voté l'alignement de la cotisation aux ATMP sur celle demandée par le national.

Adhésion simple 33 euros. Soutien : 40 euros ou +... Petits budgets : 10 euros. 66% déductible des impôts Adhésion à La baleine 7 euros

Adhésions aux ATMP en 2006 : un peu plus de 300, dont 196 ayant adhéré directement en région et 104 via le national. 69 sont des nouveaux adhérents. Rose et Pierre ont effectué des relances téléphoniques menées en 2006

Nous rappelons que la cotisation est annuelle, c.a.d. de janvier à décembre. Prenez connaissance de la nouvelle formule d'adhésion ci-jointe...et renvoyez-la avec un chèque. Et merci à celles et ceux qui ont déjà payé. Notre objectif est aussi de faire grossir nos rangs. Aussi, n'hésitez pas à proposer à parents ou amis de se joindre à nous !

## A vos agendas (liste non exhaustive)

- **mardi 24 avril** : réunion mensuelle Pont des Demoiselles, Mairie annexe. Thème : anniversaire Tchernobyl.
- **mercredi 25 avril** 17h30 à Agen : rencontre avec des salariés de la centrale de Golfech. Tel : 06 61 97 83 28.
- **jeudi 26 avril**, 20h30 : la guerre de l'ortie continue : voir encadré en première page).
- **jeudi 26 avril**, 20h au cinéma ABC de Toulouse : documentaire « Controverses nucléaires » de W. Tchertkoff, suivi d'un dialogue (entrée : 5,50 €).
- **vendredi 27 avril**, 09h-11h : petit déjeuner de la Maison de l'Environnement, 3<sup>ème</sup> étage, 2 rue de Valenciennes (Grand rond, Toulouse) « les économies d'eau au quotidien », réserver au : 05 34 31 97 00
- **vendredi 27 avril**, 20h45 : débat contradictoire « nucléaire ou alternatives : quelles énergies pour demain » à Auzeville Tolosane, salle de la Durante, rond point de l'ENSAT, face Restau « La Cité Impériale ».

- **vendredi 04 mai, à partir de 19 heures** : inauguration du nouveau local, pique-nique ZERO DECHET et BIO-EQUITABLE à tirer du panier et à partager à l'ombre des magnifiques platanes de la Place du Salin, s'il fait beau, sinon à l'abri de la magnifique cave voûtée du 22 place des SALIN. On offre l'apéro !

- **12 mai** : AG nationale Amis de la Terre France.
- **deuxième 15<sup>ème</sup> de mai** : Platanes de la RN88 : pique-nique à l'occasion de la visite de la Fondation Nature et Découvertes. Date et infos : <http://lunion31.free.fr>
- **mardi 22 mai** : réunion mensuelle ATMP : rencontre avec le MAN (mouvement pour une alternative non-violente)
- **jeudi 24 mai**, 20h30 à l'ENSEEIH : conférence-débat avec le Pr Dominique Belpomme : voir encart.

- **Dimanche 27 mai** : journée nature dans le Gers à l'initiative de Martine et Jean-Jacques Delmas.
- **27 et 28 mai** : foire Biocybèle à Gaillac.
- **deuxième 15<sup>ème</sup> de juin** : festival de la Terre 2007.
- **Samedi 9 juin** fête du Vélo anti-LMSE (voir encart en p.1)
- **mardi 26 juin** : réunion mensuelle ATMP : proposition d'une manifestation qui aurait lieu au printemps ou automne 2008 « présence de l'écologie dans la cité ».
- **vendredi 29 juin** Conférence Pollution Hertzienne avec Le RUZ (voir encadré en première page)

## Notre AG 2007

Le compte-rendu complet est disponible au local :

- **nouveau Conseil d'administration** :

**Président** : Alain Ciekanski

**Vice-présidente** : Rose Frayssinet

**Secrétaire régionale** : Danielle Blanchard

**Adjoint** : Nicole Kotow et Pierre Dedieu

**Trésorier** : Alexandre Zerbib

**Trésorier adjoint** : Rémi Schultz et François Lamarque

**Membres du CA** : Marc Attéia, Marc Bonnefous, François Lamarque, Thierry Schlumpf, François Treilhou.

## SANTÉ ENVIRONNEMENTALE : les menaces se précisent par Thierry Schlumpf

Les travaux de l'Appel de Paris (<http://appel.artac.info>) et le débat autour du projet REACH ont contribué à l'affirmation d'une nouvelle discipline, la *santé environnementale*. De fait, la compilation des informations sur ce sujet offre un bon indicateur de la dégradation de l'environnement. Elle met en outre en évidence de façon éclatante la nature transversale des thématiques. Voici quelques exemples récents qui ne vous auront pas échappés... articles et communications se multiplient.

**Pollution atmosphérique et maladies cardio-vasculaires.** La pollution atmosphérique est responsable d'un excès de risque d'hospitalisation pour causes cardio-vasculaires, notamment chez les personnes de 65 ans et plus, selon une étude de l'Institut de veille sanitaire (INVS), publiée en novembre 2006. Les résultats établissent un lien significatif entre d'une part les niveaux de particules fines (PM10 et PM2,5) de dioxyde d'azote, d'ozone, et d'autre part le nombre journalier d'hospitalisations pour causes cardio-vasculaires ou respiratoires.

**Incinérateurs et cancers.** Le risque de développer un cancer, du sein et du foie notamment, s'accroît avec l'exposition aux fumées d'incinérateurs d'ordures ménagères, selon une étude l'Institut INVS publiée le 30/11/2006. L'étude, décidée en 2002 dans le cadre du Plan Cancer en partenariat avec l'Université de Besançon, a porté sur quatre départements (Isère, Bas-Rhin, Haut-Rhin et Tarn) abritant 16 incinérateurs. Outre les cancers du sein chez la femme et du foie chez les deux sexes, l'étude met en évidence un risque accru pour deux autres formes de cancers, les lymphomes malins non hodgkiniens et les sarcomes des tissus mous.

**Pesticides et maladie de Parkinson.** En octobre 2006, le tribunal des affaires de sécurité sociale de Bourges a reconnu la maladie de Parkinson comme « maladie professionnelle » suite à une plainte d'un ancien ouvrier salarié agricole atteint de cette maladie depuis 1997. C'est la première fois qu'une telle décision a été prise par un tribunal. La maladie de Parkinson ne figure pas dans le « tableau officiel ». Le plaignant a dû faire la preuve d'un lien de causalité entre sa maladie et le travail. « Les pesticides ont des effets neurologiques reconnus scientifiquement », précise Jean-Luc Dupupet, médecin conseiller technique national de la Caisse centrale de la Mutualité Sociale Agricole, s'appuyant sur plusieurs études dont les résultats sont concordants. Une « méta-analyse » compilant dix-neuf études sur la maladie de Parkinson conclut que le risque de développer la maladie de Parkinson est multiplié par 1,9 chez les personnes ayant eu une exposition professionnelle aux pesticides. Voir par exemple <http://www.bioeco.org/docu354> ou

<http://www.novethic.fr/novethic/site/article/index.jsp?id=103613>

**Menaces sur la fertilité.** Même notre brave Dépêche du Midi s'est fendue le 24 janvier d'une page entière consacrée à la menace que représentent les produits chimiques sur la reproduction humaine. L'article parle franc : « Midi Pyrénées, deux fois plus de cancers du testicule en 20 ans » ; « en 50 ans, selon plusieurs études scientifiques, les analyses de sperme révèlent une diminution de 50% des spermatozoïdes actifs » ; « l'espèce va-t-elle se féminiser ? ». Et de citer le Dr. Thonneau, chercheur INSERM à Toulouse : « La baisse de la qualité du sperme, les difficultés croissantes des couples pour avoir des enfants et la montée des pubertés précoces chez les filles sont autant de signes préoccupants. Tous les clignotants sont au rouge (...). [l'étude de] l'influence des pesticides sur la fertilité et la cancérogenèse devrait être une priorité. Or ce n'est pas le cas ». De fait, la recherche en santé environnementale et en toxicologie restent très en deçà des enjeux.

## Travaux des Commissions présentés lors de l'AG d'après les notes de Rose Frayssinet

**Commission Energie et nucléaire :** Daniel Roussée balaye toutes les actions et démarches de la commission : quinzaine du documentaire antinucléaire, participation à la manif de Cherbourg puis de Biscarosse, colloque « nucléaire et totalitarisme », grande manifestation du 17 mars dernier dont D. Roussée a été le coordonnateur régional et qui a réuni 5000 à 6000 personnes à Toulouse et 60 000 à 70 000 sur 5 villes en France. Les ATMP font partie du « Réseau Sortir du Nucléaire » et Daniel vient d'être élu membre du CA du réseau. Marie-Christine Gambérini (ATMP) est référente Amis de la Terre France pour le nucléaire. Niveau perspectives : seuls trois candidats aux présidentielles ont été contre l'EPR : Besancenot, Bové et Voynet. Ségolène Royal et Bayrou ont évoqué un débat démocratique sur l'EPR. Tous les autres candidats sont pour l'EPR dont Sarkozy et Lepen. !

Par ailleurs, on assiste à une certaine stagnation du nucléaire civil dans le monde. Concernant l'argument nucléaire/effet de serre, le nucléaire économise environ 2% du CO2 émis par l'Homme, l'uranium sera épuisé dans 30 ans et on n'a pas résolu le problème des déchets (des fûts de déchets radioactifs en cours à Bure se fissureraient dans 100 ans et pourraient polluer l'eau de toute la région parisienne). Quant aux quasi accidents dans les centrales, ils sont très nombreux (en Suède (Forsmark) nous sommes passés en 2006 à 7 minutes d'un Tchernobyl bis).

Marc Attéia fait part de la construction possible d'une centrale nucléaire au Maroc.

A partir du 1 juillet 2007 chaque citoyen(e) pourra choisir un autre fournisseur d'électricité qu'EDF, comme le font déjà les ATMP pour le nouveau local, avec Enercoop qui va injecter des énergies renouvelables dans le réseau.

**Commission Air :** Michel Raynal représente les ATMP au CA de l'ORAMIP (Observatoire Régional de l'air en Midi-Pyrénées), n'ayant pu participer au dernier CA, il doit les rencontrer prochainement. Il rappelle que nous avons participé par un document étayé à l'enquête publique sur le PPA (plan de protection de l'atmosphère pour l'agglomération de toulousaine, soit 102 communes).

Rose Frayssinet a participé aux 2 réunions du comité de suivi du PPA qui a pour objectif de s'assurer que les mesures préconisées dans le Plan sont mises en œuvres. Marc demande s'il est possible de mesurer la pollution lors des embouteillages. L'ORAMIP peut le faire mais il faut en faire la demande et c'est payant.

Alain C. rappelle la manifestation « Vélo » le 31 mars qui demandera entre autres le respect de la loi sur l'air à Toulouse.

**Commission Stands + dépêchage de la FV :** Michel et Patricia Daran ont organisé la présence des ATMP (stand) au festival Camino et festival de la Terre, aux foires Biocybèle, Saint Lizier, Saint Affrique et Alternaly, à des manifs. *Ils demandent que les commissions rédigent des fiches synthétiques pour alimenter le stand.*

Danielle Blanchard rappelle que le COPRAE intervient en milieu scolaire. Bleue comme une orange également.

Les Feuilles Vertes sont tirées à plus de 1 500 exemplaires tous les 1 ou 2 mois. Michel et Patricia sont toujours preneurs de bonnes volontés pour la mise en enveloppes.

**Commission Accueil des adhérents :** Pierre Dedieu remarque que cette commission n'a fonctionné que pour les relances téléphoniques. L'accueil est fait lors des permanences du secrétariat, et lors des réunions publiques mensuelles.

**Commission Montagne :** Alain Ciekanski balaye les champs d'intervention de cette commission : interventions auprès des élus, protection des grands tétras menacés par une piste de ski, traversée centrale des Pyrénées inutile, réintroduction des Ours (les ATMP demandent des moyens supplémentaires pour aider les bergers à la surveillance de leurs troupeaux).

A. Zerbib signale qu'il existe des associations de bénévoles qui dans les Alpes assurent une présence humaine auprès des troupeaux. Marc remarque que, vu le réchauffement climatique, les stations de ski vont chercher une reconversion.

**Commission OGM :** Alain Ciekanski rappelle qu'une conférence de presse aura lieu dans le local de Friture, place du Salin, pour le procès des Glaneurs de maïs transgénique qui se tiendra à Villefranche de Lauragais les 27 et 28 mars. Autour du procès : conférence-débat le 26 mars à 20 h 30 salle du Sénéchal, concert de soutien aux faucheurs volontaires le 27 mars à 19h au Havana café de Ramonville. Alain rappelle que les sacs de glanage avaient été portés à la gendarmerie puis au procureur qui n'en ont pas voulu... *Depuis 2 grèves de la faim ont eu lieu pour obtenir un moratoire pour les semis d'OGM en plein champs : à soutenir dans les locaux de Friture-Amis de la Terre, 22 place du Salin et signer la pétition sur <http://www.moratoireogm.fr>*

**Commission Risques industriels :** Rose rappelle les interventions et prises de position des ATMP dans les groupes et commissions, tant pour la zone chimique sud que sur d'autres dossiers de réhabilitation (Air France, Ferronneries du Midi, Semvat, Carnaud-Métalbox). Une réhabilitation est loin de laisser un sol propre et ces dépollutions même partielles engendrent d'énormes quantités de déchets dangereux. Par ailleurs, les nappes phréatiques restent polluées et nécessitent une surveillance et souvent des servitudes. Peut-on être sûr de la mémoire de ces servitudes...

L'exercice (partiel) PPI, pour tester le plan de secours lors d'un accident chimique à SNPE démontre que, même si les secours arrivent vite sur les lieux, ils ne pourront que ramasser les morts et les blessés : le nuage toxique sera déjà passé. Marc rappelle que c'est la même chose pour un accident à la centrale de Golfech.

**Commission Eau :** Danielle Blanchard rappelle que le Conseil Général a voté contre le barrage de Charlas... Commission à relancer avec de bonnes volontés intéressées et les AT du Gers.

**Commission Décroissance :** Alexandre Zerbib remarque que ce n'est pas à proprement parler une commission mais qu'il est lui-même très actif dans un mouvement créé en 2006 sur Toulouse, dont les activités sont : groupes de réflexion-discussion dans plusieurs quartiers, se réunissant régulièrement, participation à des AMAP, actions de rue, (journées sans achats, « grands dons », etc), spectacles, conférence, autres.

**Commission Déchets-Ressources :** Céline Attia balaye toutes actions et participations : Stand au Festival de la Terre, conférences salle du Sénéchal, action désemballage avec l'UMINATE, visite d'un Centre d'Enfouissement Technique (Pihourc), Conférence sur l'Incinération salle Osète avec Maurice Sarazin de l'association APPEL, lettre à la SNCF pour les déchets dans les trains, lettre à Teysseire contre un sirop à l'eau, échange de mails avec les députés européens pour la réduction des déchets

à la source et pour que la mention « valorisation énergétique » ne soit pas associée à l'incinération.

Dominique Gilbon parle de sa participation aux CLIS de l'incinérateur du Mirail, de Bessières, de Ginestous. Il représente désormais les ATMP au groupe de pilotage du plan des déchets ménagers de Haute Garonne.

Cécile Attia et Anne Kimmel rappellent que nous avons acheté le DVD du CNIID sur les déchets et qu'il est disponible pour d'autres présentations.

Rose représente les ATMP à l'ORDIMIP (observatoire régional des déchets industriels de Midi-Pyrénées). Les ATMP sont sollicités pour se porter candidat au CA de l'ORDIMIP lors de son AG le 27 mars. Après débat les ATMP ne présenteront pas de candidature. La représentation trop faible des associations, un collège sur 4 (industriels, élus, administrations et associations) nous condamnerait à suivre des stratégies qui souvent seraient en contradiction avec nos positions.

**Commission Hertz :** Pierrette Thirriot constate que la Mairie de Toulouse n'a toujours pas déplacé certaines antennes émettrices malgré ses promesses écrites. Des associations demandent aux ATMP de piloter un Collectif sur la pollution Hertzienne.

Pierrette porte plainte contre X pour incompatibilités électromagnétiques entre antennes et appareils électroniques puisque l'argument santé n'est pas pris en compte.

**Commission Transports :** Alain C rappelle que Jean-Charles Valadier (ATMP, également membre des Verts) coordonne le collectif « Plans de Déplacements Urbains (PDU) ». Le contre-projet (très consistant et mis à jour régulièrement depuis des années) est en cours de révision, compte tenu de tout ce qui vient d'être réalisé sur Toulouse et l'agglomération.

Rose signale que la révision du PDU par l'agglomération (info TISSEO) n'est prévue que pour après les élections municipales de 2008.

Anne KIMMEL fait le point sur le projet d'abattage des 250 platanes de la RN88. Si le projet est suspendu, suite à l'opposition du Conseil Général à l'abattage de ces arbres, la nécessité de trouver des alternatives au projet doit passer par une réflexion globale sur les transports dans le nord-est de Toulouse. La première réunion s'est tenue le 2 avril à la mairie de Saint Jean. En parallèle, une procédure juridique est en cours qui conteste, auprès du Tribunal Administratif de Toulouse, le bien-fondé de la Déclaration d'Utilité Publique.

Pierrette rappelle que J-L. Moudenc veut absolument le 2<sup>ème</sup> contournement routier de Toulouse.

Alain Ciekanski fait le point sur l'opposition au projet LMSE (nouvel axe routier avec nouveau pont sur le canal du midi, vers le campus de Sciences) : nombreuses manifestations en partenariat avec Veracruz, l'Association Vélo, l'intersyndic, des personnels du complexe scientifique de Rangueil, les associations de quartier de Souzelong et Rangueil. Une équipe de juristes travaille bénévolement sur le sujet. Le Conseil Général penche de notre côté. Les Amis de la Terre, Veracruz, l'Association Vélo viennent de décider de porter plainte auprès du Tribunal administratif.

**Commission Arbres et Haies :**

Michel Raynal rappelle ses actions en Aveyron contre les remembrements et arrachages de haies lors de la présentation du projet de transversale Rodez/Séverac le Château et des remarques nombreuses lors de l'enquête publique.

**Commission Sites et paysages :** Alain Ciekanski rappelle que ces commissions ont été simplifiées. Elles ont pour objectif de statuer sur les sites protégés, et de donner un avis lors de la révision des PLU et se réunissent tous les 3 ou 4 mois. Michel Raynal est suppléant en Aveyron et Alain est titulaire pour la Haute Garonne. Les débats les plus vifs ont eu lieu lors de la présentation des projets de TISSEO sur la RN 88 et de celui de la LMSE sur le Canal du Midi

**Commission REACH :** Josiane Fontaine représente les ATMP au collectif régional REACH (enregistrement, évaluation, autorisation et restrictions relatifs aux substances chimiques). Actions de lobbying auprès des parlementaires européens (Christine de Veyrac, UMP a voté contre REACH !)

Le collectif devient « environnement/santé » pour élargir ses champs d'action. Le 19 Avril projection à l'UTOPIA avec François Veillerette (président du MDRGF et coauteur du livre tout récent « Pesticides, révélations sur un scandale français »). Le 24 mai : le Pr Belpomme à l'ENSEEIH.

Cécile Attia met à disposition son diaporama « pesticides et jardiniers amateurs »

**Commission Nanotechnologies :** Rose rappelle que pour l'instant c'est une veille technologique et documentaire qu'elle fait avec Marie-Christine et Marc, mais après une présentation des fondamentaux par Marie-Christine en plénière, une réflexion approfondie doit être menée pour avoir une position claire aux AT et des stratégies à prévoir pour ne pas être encore une fois en réaction.

**Ecoconstruction :** Catherine Reymonet a coordonné l'organisation d'une conférence-débat sur l'Eco-construction (et auto-construction) en partenariat étroit avec ARESO.

**Projets pour 2008 :** *Ecologie dans la cité* : le marathon des actions pour la vie. Manifestations sur 3 semaines : vitrine de l'écologie force de proposition. RDV le 26 juin (voir agenda et page 1)

*Colloque international AGRO-ÉCOLOGIE*

## A PROPOS DES ATMP

(suite de la page 1)

Nos actions ont eu pour objectif soit de mener une réflexion intellectuelle, technique ou d'expertise dans nos réunions ou groupe de travail, soit de nous ouvrir au grand public par nos réunions publiques, nos conférences et nos actions sur la place publique. Nous sommes souvent présents dans les médias régionaux parfois nationaux.

Alors que les campagnes électorales battent leur plein, force est de constater que nous avons eu raison sur de trop nombreux sujets : que ce soit sur les déplacements, les transports, les OGM, le Nucléaire, les Risques Industriels, l'A380, les transports aériens, l'Eau, les barrages, la qualité de l'Air, la Décroissance, la pollution hertzienne etc... tout ce que nous dénonçons depuis des années est d'une actualité brûlante qu'il devient de plus en plus urgent à traiter... s'il est encore temps.

Nos adhérents sont issus de différents milieux de réflexion sur l'écologie : notre association permet aux points de vue et aux approches diverses de se confronter sans l'écueil des stratégies de conquête de pouvoir spécifique aux partis politiques. Il existe une réelle convivialité dans nos réunions publiques qui attirent chaque mois près d'une cinquantaine de participants adhérents ou non.

Avec plus de 300 adhérents le groupe des Amis de la Terre de Midi-Pyrénées est le groupe le plus important des AT France. Nous nous investissons aussi bien dans les débats nationaux que dans l'action locale.

La richesse des ATMP est due à l'investissement strictement bénévole, mais très actif, d'une bonne quarantaine d'entre nous.

En 2006 les Amis de la Terre de Midi-Pyrénées ont poursuivi leur travail de défense de l'environnement et de sensibilisation à toutes les problématiques liées à l'écologie : nos 18 commissions de travail nous permettent de toutes les traiter.

Les Amis de la Terre de Midi-Pyrénées poursuivent ce « travail-citoyen » dont l'esprit avait été insufflé pendant près de 25 ans par Henri Bouchard le fondateur des Amis de la Terre à Toulouse, et qui vient de disparaître au mois de septembre dernier.

Nous vous invitons à nous rejoindre ou nous rencontrer dans nos nouveaux locaux 22 place du Salin que nous partageons avec l'équipe de FRITURE, l'excellent journal écolo qui va reparaitre cet automne.

*Terre à terre : Alexandre Zerbib met à disposition les enregistrements qu'il a fait depuis un an des émissions de radio « Terre à Terre » sur France Culture (les samedi matin à 7 h).*

*Les Amis de la Terre de Midi-Pyrénées : on adhère !*